

de Miramon por S. Franciscoquito.

Se tomó en este ataque la primera linea del enemigo y los liberales corrían a bandadas como carneros (dice Salin).

Entre tanto el Emperador listo esperaba la orden para salir.

Se tomaron al enemigo 15 cañones, 546 prisioneros, bastante parque y armamentos, así como provisiones. El Tacal q era cuartel general de Corona, también fue tomado.

Fue tal el pánico en el campo enemigo, que algunos generales huyeron hasta Celaya.

Castillo tomó una batería de seis cañones.

El enemigo perdió 10,000 hombres en la desercion.

La derrota fue tan completa que algunos de los generales enemigos propusieron a Escobedo levantar el sitio, en lo cual estubieron de acuerdo caso qe Miramon auxiliase a Castillo y fomasesen la garita de México, pero desgraciadamente se dejó perder esta oportunidad y no se efectuó la salida tan deseada.

En esta ocasión qe abierta la linea desde Callejas hasta la garita de Celaya y sin embargo embriagados con el triunfo, ni Miramon auxilió a Castillo ni se efectuó la salida.

El Emperador en vez de haber dado orden general de salir, dejó todo en prevención y fu a recorrer la linea enemiga tomada.

Tan sólo tan precioso npp Escobedo aprovechó q mandó (en vista de la actividad pacífica de los nuestros) cerrar la linea inmediatamente, perdiendo así los imperialistas quizás la ultima y mejor oportunidad de salir.

Los habitantes poseídos de júbilo salen de sus escondites al campo tomado al enemigo y traen provisiones.

Por la tarde se dio otro ataque a la linea del Camataro q ya estaba cerrada q los cazadores de Galana con su rifles hicieron desbandar nuestras tropas con sus 11,000 cartuchos q gastaron en este encuentro haciendonos cerca de 300 bajas, q volvió el enemigo a tomar los puestos qe poco ha se le habían quitado tan gloriosamente.

El ataque a S. Gregorio acordado ayer no se hizo por falta de parque.

Es notable la mutua correspondencia traidora con el enemigo desde las agujas por medios de corresponsales. Esta correspondencia se atribuye a Lopez.

Comienza a destrozarse el parque de la Alameda sirviendo el fejeze como forraje y el tronco como combustible.

Se resuelve atacar la garita de México.

Sale el valiente coronel D. Joaquín Rodríguez a atacar esta fortaleza y cuando ya el triunfo era nuestro fui muerto el coronel a distancia

28.

Alameda

30

Mayo

1º

de veinticinco pasos, entrando luego la confusión y el desorden de la que se aprovecharon los liberales y salieron persiguiendo a los nuestros y huyeron, trayéndose el cuerpo del acriollado coronel.

La Hacienda de Callejas que el coronel había tomado, fue ocupada por el enemigo.

2 Tuvieron lugar en la Congregación las exequias o congregación del valiente Rodríguez, en cuya lugar segun dice Salin fueron enterrados todos los oficiales que murieron durante el sitio.

El Emperador asistió a los funerales y entierro, acompañado de su Estado Mayor.

Se pone un impuesto a todos los propietarios el cual debían pagar diariamente a las Almazeras. D. Carlos Rubio tenía q pagar ₡150,00 diarios por este impuesto.

3 Se ataca a S. Gregorio Fernando las primeras posiciones del enemigo, pero las recobra luego. Todo estaba ya en preparación para si lograran entrar el enemigo, huir rumbo a la Sierra.

El Casino es convertido en hospital de sangre.

Siguieron por los prisioneros que también en el campo enemigo había deserciones entre los generales, y debido a esto no habían podido tomar la ciudad.

4 Es bombardeada la ciudad de una manera terrible.

5 Los liberales festejan el aniversario del 5 de Mayo en Puebla y por la noche a las ocho y media comenzó un fuerte bombardeo nutritivo por todas sus baterías.

El cielo oscuro se veía iluminado por multitud de igneos rojos producidos por las balas y granadas.

Si duda que esta noche fué cuando mas empeño tomaron por tomar la ciudad y mas aun por el puente.

Con ocasión de la fiesta los mas estaban brigados y en medio del nutritivo trío de y el estruendo continuado de las piezas, oíase furiosa gríleria proclamando el aire multitud de voces profiriendo improperios contra los sitiados.

Avanzaron hasta 25 pasos del puente, pero fueron rechazados a metrazos dejando muchos muertos en el campo.

A las diez terminó el bombardeo.

Hoy fué dia de descanso para ambos contendientes.

Son ascendidos varios jefes imperialistas.

Miramon se dirige en dirigir piezas al cuartel general de Escobedo temiendo que escurrid de aquel lugar todos.

Estando el Emperador en la Cruz caen ocho granadas muy cerca de él sin causarle daños.

Es bombardeada la Cruz no solo con piezas sino con fusilería sonando a cada momento las campanas por el tiroteo.

En la noche pide Lopez permiso para ocupar con la caballeria de Taboratzi la linea de la Cruz; y encontrando razones apparentes se le concede.

11 Las provisiones tanto para la gente como para los caballos habian agotado. El regimiento de la Emperatriz y Guardia de Corps recibian la cuarta parte de sus raciones y los caballos o comian cascarras y basura vagando por las playas o algunos jefes compraban colecciones y para sacarles la paja.

En el cuartel general de Castillo se reunió el Consejo y se decidió romper la linea por el punto que se acordase.

Se acordó que Mejía que era el ídolo de los queretanos reuniese unos mil reclutas para ponerlos en la linea para hacer creer al enemigo que no había intencion de dejar la ciudad.

La salida se efectuaría á la madrugada y cuando hubieren salido, los reclutas tratarían los mosqueteros, se irían á esconder á sus casas.

12-13 Estos días se ocupó Mejía de reunir los reclutas y el ejercito en alejarse.

Por la noche el Emperador mandó presentar Mejía si ya estaba disponible y constó que aunque tenia 3,000 indios no estaban armados y que se suspendiera la salida para la noche siguiente.

14 Visita el Emperador los hospitales y ordena que los médicos y enfermeros se queden con ellos, fin de que á su salida no quedasen abandonados.

Hace ya algunas noches que se desertan algunos imperialistas. Será tal vez por la necesidad.

La huida proyectada solo sera sabida por los generales; pero nadie sabia por qué punto; pues por humor á una traicion se acordó que antes de salir se reuniría el Consejo para decidir por donde.

A las ocho de la noche todo estaba listo para la salida. El ultimo resto de maiz fue repartido entre los soldados y caballos.

El tesoro del Emperador se repartió entre los mas cercanos al Emperador tocandole á Lopez plata por lo cual se indignó diciendo que no se le tenía confianza.

A las diez se reunió el Consejo y Mejía dejó que permaneciera sol 1,200 fusiles suplicaba se aplazase la salida para dentro de 24 horas, lo cual se fue concedido agregando que aquella debía ser la ultima demora.

Después que se retiraron los generales mando el Emperador por Lopez y lo condecoró con una medalla. Este era el pago anticipado de su traicion.

Al irse á acostar dio orden el Emperador que no desencillaran los buzares y guardia de Corps, por lo que pudiese acontecer.

A las tres de la mañana es entregada la placa por Lopez como queda referido en otro lugar.

Al salir el Emperador de la Cruz llevaba dos